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Die Fund-Stücke am Harzhorn 
Das Harzhorn ist eine Reihe von Hügeln. 

Es ist im Land-Kreis Northeim bei der Autobahn A7. 

Ein Land-Keis ist ein Stück Land um eine Stadt herum.  

Dort wurden im Jahr 2008  

besondere Sachen gefunden. 

Zum Beispiel: 

• Spitzen von alten Speeren,  

• Spitzen von alten Pfeilen 

• und altes Geld. 

Diese alten Sachen heißen Fund-Stücke. 

Am Harzhorn wurden 2 tausend 7 hundert  

Fund-Stücke gefunden. 

Speere sind Waffen. 

Das sind lange Stangen aus Holz. 

Sie haben eine Spitze aus Metall. 

Pfeil und Bogen sind auch Waffen.  

Mit dem Bogen können Menschen 

Pfeile schießen. 
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Forscher und Forscherinnen  

haben sich alles angesehen.  
Und sie haben viel heraus-gefunden. 

Die Fund-Stücke gehören  

zu diesen Menschen-Gruppen:  

• Zu den Römern 

• und zu der Menschen-Gruppe, 

die heute Germanen genannt werden.  

Sie haben vor sehr langer Zeit gelebt. 

Diese Menschen-Gruppen haben am Harzhorn  

eine große Schlacht gemacht. 

Das bedeutet: 

Sie haben gegen-einander gekämpft. 

Zum Beispiel mit diesen Waffen: 

• Mit Speeren 

• und mit Pfeil und Bogen. 

Die Fund-Stücke wurden an bestimmten Stellen 

am Harzhorn gefunden.  

Die Forscher und Forscherinnen haben 

alles genau aufgemalt und auf-geschrieben. 
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So können sie sehen: 

• Wie die Römer gekämpft haben, 

• an welchen Stellen  

bestimmte Waffen benutzt wurden 

• und was für Menschen  

bei der Römer-Gruppe dabei waren.  

Die Schlacht war wahrscheinlich  

in dem Jahr 235 oder 236. 

Das ist sehr lange her. 

Zu der Zeit hatten die Römer einen Kaiser. 
Ein Kaiser ist so ähnlich wie ein König. 

Das ist der Chef von einem Land.  
Der Name von dem Kaiser war Maximinus Thrax. 

Er hat seine Kämpfer wahrscheinlich  

zu den Germanen geschickt. 

Wahrscheinlich bedeutet: 

Etwas ist ziemlich sicher so passiert. 

Aber kein Mensch weiß es ganz genau.  
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Die Germanen haben wahrscheinlich gewusst, 

dass die Römer kommen.  

Sie haben sich am Harzhorn versteckt. 

Dann haben sie die Römer angegriffen. 

Und die Römer haben sich gewehrt. 

Kein Mensch wusste mehr etwas 

über die Schlacht am Harzhorn. 

Aber wegen den Fund-Stücken konnten die Menschen 

etwas darüber heraus-finden. 

Zum Beispiel: 

Dass die Römer und die Germanen zu der Zeit 

immer noch gegen-einander gekämpft haben. 

Obwohl viele Forscher und Forscherinnen dachten: 

Dass die Kämpfe schon früher zu Ende waren. 

Der Info-Pfad und das Info-Gebäude 

Sie können sich das Harzhorn ansehen. 

Dort gibt es einen Info-Pfad. 

Das ist ein Weg mit verschiedenen Tafeln. 

Auf den Tafeln stehen Informationen. 
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Zum Beispiel:  

• über die Fund-Stücke 

• und über die Schlacht am Harzhorn. 

Der Info-Pfad ist an dem Ort: 

Wo vor langer Zeit die Schlacht war.   

Die Tafeln sind an den Stellen, 

wo in der Schlacht wichtige Dinge passiert sind. 

Zum Beispiel an einer Stelle: 

Wo viele Pfeile hin-geschossen wurden. 

Die Menschen können dazu auch Informationen 

auf ihrem Smart-Phone lesen. 

Und sie können sich dort Fotos 

und kurze Filme anschauen. 

Smart-Phone wird so aus-gesprochen: smart fon. 

Das ist ein besonderes Telefon. 

Damit können die Menschen zum Beispiel 

Informationen im Internet lesen. 

Es gibt auch ein Info-Gebäude am Harzhorn. 

Das ist ein Haus.  
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Dort können die Menschen noch mehr Informationen 

zu der Schlacht am Harzhorn bekommen.  

Zu diesen Zeiten können Sie  

das Info-Gebäude besuchen: 

In den Monaten von April bis Oktober: 

• Jeden Sonntag von 11 Uhr bis 16 Uhr.

• Und an jedem 3. Samstag im Monat

von 13 Uhr bis 16 Uhr.

In den Monaten von November bis März: 

Jeden Sonntag von 13 Uhr bis 16 Uhr. 

Führungen am Harzhorn
Gäste-Führer und Gäste-Führerinnen  

zeigen den Besuchern alles am Harzhorn. 

Das heißt: Sie machen Führungen. 

Dabei erzählen sie viele spannende Sachen. 

Sie zeigen und erzählen zum Beispiel: 

• Was es für Fund-Stücke am Harzhorn gibt,

• wie die Fund-Stücke gefunden wurden

• und was bei der Schlacht passiert ist.
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Die Gäste-Führer und Gäste-Führerinnen erzählen 

auch etwas über bestimmte Themen. 

Zum Beispiel: 

• Wie das Leben für die Kämpfer war.

• Und was es für alte Texte über die Zeit

von den Römern und Germanen gibt.

Bei den Führungen  

können die Menschen viel lernen. 

Sie können ein Bisschen besser verstehen: 

Wie die Welt früher war. 

Eine Führung dauert 2 Stunden. 

Die Führungen sind zu diesen Zeiten: 

In den Monaten von April bis Oktober: 

• Jeden Sonntag um 11:30 Uhr und 14 Uhr.

• Und an jedem 3. Samstag im Monat um 14 Uhr.

Für Familien gibt es besondere Führungen,

jeden 2. Sonntag im Monat um 14 Uhr.

Diese Führungen sind besonders toll für Kinder.

In den Monaten von November bis März:

Gibt es jeden Sonntag um 14 Uhr eine Führung.
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Wenn Sie bei einer Führung mit-machen wollen: 

Dann können Sie sich vorher anmelden. 

Dafür können Sie bei dieser Telefon-Nummer anrufen: 

0 55 53  99 53 75 7 

Wenn nicht genug Menschen  

zu einer Führung kommen: 

Dann wird die Führung vielleicht nicht gemacht. 

Das ist noch wichtig: 

Beim Harzhorn gibt es viele Hügel. 

Und es gibt viel Wald. 

Die Führungen sind draußen. 

Deshalb ist es ist gut:  

• Wenn Sie Wander-Schuhe anziehen.

• Und wenn Sie Regen-Sachen anziehen.

Wenn Sie bei einer Führung mit-machen,

dann müssen Sie gut auf sich selbst aufpassen.

Das können die Menschen vom Harzhorn

nicht für Sie machen.

In schwerer Sprache heißt das:

Die Teilnahme ist auf eigene Gefahr.
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Angebote am Harzhorn
Am Harzhorn gibt es verschiedene Angebote 

zum mit-machen. 

Zum Beispiel zu den Themen: 

• Wie das Leben von den römischen Kämpfern war.

• Wie die Frauen bei den Römern

und bei den Germanen gelebt haben.

• Wie die Schule zu der Zeit war.

• Welche Spiele die Menschen

zu der Zeit gespielt haben.

• Und was es für Handwerks-Berufe gab.

Das bedeutet:

Was für Sachen die Menschen

selber gemacht haben.

Es gibt Angebote für Schul-Klassen. 

Die Angebote werden so gemacht: 

Dass die Kinder alles gut verstehen können. 

Sie können viel aus-probieren. 

Sie können sich verkleiden. 

Und sie können viel heraus-finden.  
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Dabei lernen die Kinder etwas über die Zeit 

von den Römern und Germanen. 

Bei den Angeboten geht es auch immer 

um diese Fragen: 

• Warum haben die Menschen am Harzhorn

gegen-einander gekämpft?

• Konnten die Menschen was anderes machen,

als zu kämpfen?

• Was machen wir heute,

wenn wir einen Streit haben?

Wenn Sie sich für Angebote anmelden wollen, 

dann können Sie bei dieser Telefon-Nummer anrufen: 

0 55 53  99 53 75 7 

Oder Sie können eine E-Mail schicken. 

Das ist die E-Mail-Adresse: buchung@harzhorn.net 

Wir freuen uns  
auf Ihren Besuch am Harzhorn! 
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Die Adresse von dem Verein Harzhorn: 
Förderverein Römerschlacht am Harzhorn e.V. 

Herbert Bredthauer 

Brackenhof 3, 37589 Oldenrode 

Telefon-Nummer: 0 55 53  99 53 75 8 

E-Mail-Adresse: info@harzhorn.net

Internet-Seite: www.roemerschlachtamharzhorn.de

Diese Menschen haben den Text 
in Leichter Sprache geschrieben und geprüft: 
leicht ist klar – Büro für Leichte Sprache, Kassel 

www.leicht-ist-klar.de 

Das Zeichen für Leichte Sprache ist von: 
© European Easy-to-Read Logo:  

Inclusion Europe 


